

durch den Tod des Mannes verlore, mit dem mich eine vierzigjährige Freundschaft verband, der als Prof. vaterländisch und Extraordinaire in Berlin mein Kollege war, wozu ich in diesem Augenblick kaum andentrete; und welche Folge ein Tod für die M. f. haben wird, in deren Dienst ich den Rest meines Lebens zu stellen bereit, ist noch nicht abzusehen. Ich nehme an, daß Entscheidungen darüber auf noch Besiedlungen des Kriegs, die wir nach den glorreichen Erfolgen unseres Heeres vielleicht doch früher erwarten dürfen, als man bei seinem Ausbruch zu hoffen wagte, werden getroffen werden. Jazwinski muß aber doch eine Verfeindung wegen seiner eisernen Vertretung anfangen sein; und ich würde Ihnen sehr dankbar sein, wenn Sie mich möglichst umgehend darüber benachrichtigen wollten, da ich wegen der Gesetze der Mitarbeiter, die ein Feste sind, Informationen brauche, die Ihnen mir eben für das Ende

dieses Monats nach Verhandlungen mit dem Reichsrat den Juarez geben wollte.

Jetzt vermöde, so gut es geht, täglich ein paar Stunden langsame Arbeit fortzusetzen und im Druck befindliche Ausgaben (Lindgraaad, Leipzig) fertig zu machen: eines in Druck zu geben, geht jetzt nicht an. Darauf habe ich täglich 5-7 Stunden Dienst bei der Departheckontrolle des Kurztelegraphenamtes und rechne so im maassen von dem Verlaufe und den wirtschaftlichen Folgen des Kriegs hinzu, was der Allgemeinheit zugänglich bleibt. Seien Ihnen, der in Brasilien eine Fortbewegen werde vor dem Bruch des Kriegs abgeschlossen hatte, ich auf einen brasilianischen Dampfer, den die Engländer aufgebracht hatten, hingehoben: ein haben ihn als Arzt aus der Gefangenschaft entlassen und er ist jetzt als Statuarzt d. R. im Dienst. Von meinem Todester und mirren Schmieden soll Konge bis ich ganz abgetrieben und werde wohl vor dem Frieden keine Nachricht von Ihnen erhalten.